
别人的芳华

□ 汪 巍

一部电影

无 法 观 照 一

代人的际遇

这段时间总被问：“看《芳华》了吗？

写你们那段生活的。”于是，我专门安排

时间去看票房与好评“齐飞”的《芳华》。

电影院，N 年没有进过了，上一次，

圆子推荐张艺谋的《山楂树之恋》，准备

好了手绢，结果居然笑了场出来。随着

年龄的增长，泪点越来越高，总会有置身

局外的感觉，实难入境。恬淡，体现的是

活着的艺术和阅历。

对《芳华》，很多人和我一样，看过电

影同名小说。书中描写了碎片化的生

活，带着强烈的历史烙印，尽管严歌苓语

言细腻灵动、视角深邃，但情绪过于灰

暗。当你心中充满阴雨，眼中就难欣赏

晴天。

在观影的过程中，有一点点失望。

或许因为曾经从那个时代走过，对电影

频繁出戏。当然不排除是某些客观因素

导致剪辑的不太连贯，比如跳跃的镜头，

总是给我一种欲言又止的压抑。平铺直

叙的情节又显得意境不那么高级，人物

关系存在突兀、断裂，缺少一气呵成的酣

畅。而战争的情节，只是让我闻到了血

腥，有了广度却失了深度。我想说：我们

那会儿，还真不是这样的。剧情方面，一

些诸如学雷锋变成利用和戏耍，人与人

之间互害，大庭广众揭人隐私，犯错误被

送上前线，还有恋爱的功利，等等，都无

法让人苟同。

当然，从美学角度来看，演员是美丽

的，音乐也好听。最打动我的有三个镜

头：第一个是何小萍打手电给爸爸写信，

镜头唯美；第二是刘峰被打，在他为生存

被城管狠虐的那一瞬间，我想起了一个

亲密的战友，当郝淑雯挺身而出的时候，

我想到我自己；第三个镜头是刘峰的一

句话，小平问：这些年过得好吗？刘峰

答：跟躺在陵园里的那些弟兄比，我敢说

不好吗？这句话我颇有共鸣。从战场回

来的人其实很容易知足，会觉得每一天

都是赚来的。这也是为什么这么多年，

老山的战友大都会选择与世无争，云淡

风轻的生活。

整部电影，在我眼中，那是个别人的

芳华，并不是那个年代人们命运的再

现。人们心中是阴云密布还是阳光灿

烂，都是生活态度的表现方式。即便遇

到真正残酷的事情，也不应该归结为人

性所致，往往是回头看发现过往时代本

身存在着悲剧。

翻出几张老照片，耳边响起一段歌

词，在心中反复播放“他们都老了吗？他

们在哪里啊？我们就这样，各自奔天涯

……幸运的是我，曾经陪他们开放”。

2017，中国电影理智与情感齐飞

2017年国产过亿大片的核心特点，就是借助商业电影的叙事模式，

努力做到了历史真实与艺术真实的统一，让观众获得了正向的思考力。

□ 杨剑飞

给孩子一点成长空间

和时间，纵然他不是那么

优秀

□ 李尚飞

找准“参照点”

所谓的损失

和获得，是相

对于参照点而

来的

□ 郝旭光

2017年，我国电影市场保持了持续快速增

长，来自国家新闻出版广电总局电影局的数据

显示，全国电影总票房达559.11亿元，创历史新

高。细数这一年电影市场，“强法治”“强类型”

“强情感”以及“多合拍”的发展态势越发鲜明。

一个产业的兴起得益于国家政策的大力

支持，市场的良性发展与效率高低还取决于法

律的有效执行。2017年3月，我国文化产业领

域的第一部行业法《电影产业促进法》出台不

到一个月，相关部门就依法对 326家影院瞒报

票房等恶劣行为作出停业整顿、罚款、内部通

报警示等不同程度的惩罚，执法力度前所未

有。《电影产业促进法》对于中国电影市场的助

力不言而喻。它通过加强对电影制作、拍摄、

放映等方面的事前监管，从一定程度上减少了

电影行业领域内可能出现的知识产权侵权案

件，同时配合著作权法、商标法、专利法等传统

知识产权法体系，开启了我国未来文化领域行

业立法和执法的新篇章。

告别千篇一律，不同类型电影赢得不同人

群好感。2017年，观影群体为电影产业的类型

化发展给出了一个大大的赞。这一年，艺术片

和纪录片等类型片收获了令人惊喜的票房突

破。纪录片《二十二》、艺术片《冈仁波齐》、极

限探险片《七十七天》票房纷纷过亿。这从一

个侧面体现出“千篇一律”的传统电影形式已

经不能满足老百姓日益多元化的观影需求，更

有思考空间的艺术片和纪录片开始受到观众

们追捧。这说明老百姓的观影水平提升了，同

时也说明电影受众群体需求差异化日渐明显：

分众、分年龄、分需求的电影作品正在逐渐形

成独有的文化品牌和市场号召力。对于电影

投资者、创作者而言，唯有进一步细分受众群

体，及时把握观众心态的转变，才能实现电影

投资的良性收益。

情感性消费成为 2017 年中国热门电影的

特殊标志。《建军大业》《战狼 2》等“情感主题

式”电影正在构建中国式大片的新气象。北京

师范大学教授、博士生导师周星曾表示，我们

对于电影的要求必须建立在人文情感表达上，

好电影必须将现实生活作为直接或者折射的

对象。2017 年这些国产过亿大片的一个核心

特点就在于依托不同场景，借助商业电影的叙

事模式，努力做到了历史真实与艺术真实的统

一，演绎出一种创新性的改变：以青年观众乐

于接受的方式传递了英雄主义，让红色历史、

正面人物走向真实可感，强化了主流价值观，

使观众在观影欣赏中获得情感的浸染和陶冶，

获得了正向的思考力。

中国电影走出去一大步，合拍片将越来越

多。电影产业全球性传播的特点促使中国电

影企业逐步尝试面向国际市场推出电影产品，

“一带一路”战略极大地拓展了这种尝试的产

业空间。以电影为纽带传承丝路精神，促进

“一带一路”沿线各国各地区增进了解、互学互

鉴，成为2017中国电影走出去的最佳佐证。以

合拍片为例，中国电影的国际合作方逐渐从英

美法等国家拓展到印度、哈萨克斯坦等“一带

一路”沿线国家。2017 年 1 月中印合拍电影

《功夫瑜伽》上映后收到观众的普遍好评；同年

6月，来自“一带一路”沿线14个国家的电影节

及电影机构代表在上海签订“一带一路”电影

文化交流合作机制备忘录；去年 12月，中法合

拍项目《奇遇之城》、中国与印尼合拍项目《蜡

染》、中国与希腊合拍项目《夺宝大师》等一大

批合拍电影在福州签约，中外电影人共同签署

发布《丝绸之路及沿线国家电影产业交易平台

联盟声明》。这些都为2018年“一带一路”电影

合作奠定了良好基础，有力地推动了中国电影

走出去。

2018 年已经到来，在新时代，我们相信中

国电影将创造出更多的不平凡。

偶尔去一个小饭馆吃面，刚刚坐下，

一个年轻母亲带着一个六七岁的孩子走了

进来。那母亲急急忙忙的，她似乎争分夺

秒地在教育孩子。在等面那么短的间隙，

仍然在教孩子背诗词。但她似乎根本管不

住自己的情绪，声音又高又快，旁若无

人。等面端上来以后，真正的悲剧开始

了：“吃，赶快吃！”几乎是呵斥的语气。

孩子刚刚低头把面咬在了嘴里：“背啊，

继续背啊！”孩子艰难地把面吞咽下去，

看到母亲的眼光都要冒火了，伸伸脖子，

嗫嚅道：“怒发冲冠。”母亲早已不耐烦

了：“快吃，快吃。”孩子喝了一口汤，喝

得有点急了，咳嗽起来，母亲浑然不管，

催促道：“背，快背，快。”孩子一句“潇

潇雨歇”还没说完，眼泪就下来了。

这不是个案。不知道从什么时候起，

年轻母亲对子女教育的焦虑成为一种普遍

现象。她们往往一见面就谈孩子学习，一

旦开说，连续不绝，而且倾诉的内容，都

是孩子的不是；孩子成长过程中一些常见

的、细微的缺点和错误，被无限放大，被

不断重复；牢牢地盯着成绩，丝毫承受不

住成绩的起伏；潜意识中认为自己的孩子

是优秀的，但令她绝望的是这种优秀不能

当即体现出来，她们的耐心在逐渐消失；

往往觉得别人家的孩子好，在孩子面前经

常拿“别人家的孩子”来刺激孩子……

这样做的结果是，孩子年幼时，在强

势下会默默地忍受，带着一丝怯懦地忍

受，等到长大之后，就容易走向两个极

端：一个是毫无主见，缺乏毅力，缺失斗

志，行事缓慢，反应迟钝，暮气沉沉，无

精打采，遇事只是被动地应付；一个是性

格暴躁，脾气执拗，极为叛逆，做事不计

后果，一受刺激就发怒，一旦安静就忧

郁，爱走极端，悲观厌世。孩子没有养成

思考的能力，没有一定的知识储备，与周

围世界极度疏离，缺乏内心安静的品质，

没有顽强的意志和毅力。

造成这种现象的原因，应该与时代有

关，与风气有关，与应试教育有关。我不

论什么时候外出，都要去那儿的大型书店

观察一番。最喜欢看到的场景就是，母亲

带着孩子，而且随身带一些吃的，安静地

坐在书店里看书。母亲看母亲的，孩子看

孩子的，饿了，吃一点东西，然后继续。

直到走出书店，母子才开始交流今天的收

获，或者聊一些别的事情——孩子说学校

的趣事，母亲安静地听着，偶尔点评上几

句；母亲说自己的事情，孩子安静地听

着，不时好奇地问上几句。是的，就是安

静，给人的感觉，哪怕她们走路、说话都

是安静的。带着一种优雅，一种清明，一

种温馨，一种和谐，母亲在不急不躁地生

活、教育、引领，孩子在不急不躁地接

纳、吸收、成长。

在面对孩子的时候，最需要的就是耐

心。不用那么刻意关注，不用那么事事在

乎。给孩子一点成长的空间和时间，纵然

他的成绩一般，但至少能做一个正常的

人。毕竟，孩子是个完整的生命个体，既

然是生命，他也有属于他自己的尊严和

权利。

读书，

我做到了吗

□ 周慧虹

“你说得对，这些原

则你们都知道，但谁做

到了？”

等坏了再买

前段时间，我要去外地出差，就把8

岁的女儿送回老家，让老妈帮忙带。那

段时间女儿有了见喜欢的东西就想要的

毛病，我悄悄地告诉老妈，家里什么都

有，千万不要惯她。

老妈反问：“这还不都随你小的时

候？”想起老妈说过，我小时候只要跟着

家人进了商场，就会哭闹着要这要那，那

个时候家里经济条件不太好，往往搞得

家人很尴尬。

老妈自信地说：“你只管好好地去工

作，我自有办法。”

出差期间，我放心不下，隔三岔五打

电话问老妈女儿的表现，老妈总是说：

“丫丫很乖，一切都好，放心工作吧。”

一个多月后，我接回了女儿。一天，

我带女儿去买学习用品，想起她的书包

旧了不少，就问女儿喜欢哪个，准备给她

买一个新的。

可女儿却摆着手表示她不想要。她

说，书包还好好的能用，等坏了再买吧。

“背旧书包到学校，与那些背新书包

的同学相比，可能会让女儿感到难为

情。”我心里这样想着，却没有对女儿说，

因为我又担心娇惯她从小就形成了攀比

的心理。

女儿见我不说话，就说：“在姥姥家

时，舅舅和舅妈带着我陪姥姥逛街时，要

给姥姥买这买那，都被姥姥拦住了。姥

姥说要买的东西家里有，还都好好的，虽

然是旧了些，但用着很顺手，等坏了再

买。”

“有一天，舅妈没有跟姥姥说，就给

姥姥买了一件短袖，还偷偷地把姥姥洗

得发白的那件旧短袖给藏了起来。结果

舅妈被姥姥数落了半天，说自己好好的

衣服，穿着正舒服呢，怎么就给换了新

的。还硬让舅妈把那件旧短袖给找回

来，洗了洗又穿上了。”女儿认真地给我

讲了她在老家的所见所闻。

“等坏了再买，等实在用不了再说

吧。”这是小时候，我经常听到老妈说的

话。那个时候家里穷，老妈舍不得自己

吃穿用，衣服破了补补又穿，一把梳子掉

了很多齿也不换，一个洗菜盆补了补还

再用……后来，家里条件变好了，老妈却

把这个习惯保留到了现在。

“等坏了再买”是一种简朴的生活习

惯，而简朴的生活更容易让人感到幸福，

就像作家爱默生所说：“节俭是你一生中

食之不完的美筵。”

□ 鲁班石

简 朴 的

生 活 更 容 易

感到幸福

我的案头摆放着一本台历，每

一页上印有一句耐人寻味的话。一

周过去，习惯性地随手撕下一页。

上一周，厚厚一本台历，不知不觉间

竟然撕到了末页。它明白无误地昭

示，又一个年头正悄然成为过往，再

怎么着也追不回来了。就在这最后

一页，一行看似不引人注目的文字

赫然映入眼帘，“你说得对，这些原

则你们都知道，但只有我做到了”。

说这话的是 GE 前 CEO 杰克·韦尔

奇。盯着这行文字，没来由地突然

就想到了读书。

关于读书的种种论述不胜枚

举，“书山有路勤为径，学海无涯苦

作舟”“时间就像海绵里的水，只要

去挤总会有的”……一个人只要多

少有点文化，都应该聆听过类似教

诲。许多人对于读书也不乏自身切

实感悟，但是，正如杰克·韦尔奇所

言，“你说得对，这些原则你们都知

道”，然而，究竟有多少人可以自豪

而欣慰地表示，“但只有我做到了”。

时间一天天、一年年地过去。

如果，一个人读书能像杰克·韦尔奇

说的那样，始终能够循着自己的理

想信念毫不懈怠，那么，不难想见，

天长日久，终能云去月现、尘拂镜

明，修炼出一个不断成长进步的自

我。不过，遗憾的是知易行难，太多

的人在“坚持”面前败下阵来。

去年，我误打误撞加入了一个

读书微信群。这个群的特别之处，

在于规定每一位加入者的微信名中

须清楚标示自己正在读的书，并且

要求加入者每天定时签到，展示自

己的读书进度。正是在这个数百人

的读书微信群里，我感受到了不同

人的不同读书状态。有的人读书既

勤奋且快速，每天坚持签到，每天也

都有突飞猛进的战果；相反，多数加

入者微信名中所读书籍很少变动甚

至根本就没变过，读书签到也是有

一搭没一搭，直至最后彻底不见了

踪迹。我觉得，既然自愿加入读书

微信群，想必对于读书抱有热望，希

望自己在与周围志同道合者相互影

响、相互促进中，循序渐进、读而有

获。然而，终究“理想丰满，现实骨

感”，我们多数人的读书理想还是很

难经受住客观现实的考验。倒是这

个群的群主，一边经营着读书微信

群，一边打理着一个读书公众号，左

手读书，右手为文，每月定期给出一

份专题书单，至少撰写一篇富有深

度的读书笔记，同时还出版了一本

颇具影响力的书，不仅令人艳羡，也

的 确 给 其 他 人 树 立 了 一 个 良 好

榜样。

就我而言，平素喜好不多，内心

崇尚读书的火苗也还算未曾熄灭。

不过说来惭愧，我读书读得不快，尤

其是面对杂乱纷呈的网上垃圾信息

侵扰，尚难做到心如止水，不为所

动。如此，屈指算来，一年来所读书

籍少得可怜。为了增强阅读成效，

我还专门买了一本讲解如何有效阅

读的书。这本书中并未包含什么独

特、深奥的道理，只是强调了要坚持

做读书笔记，给出了做读书笔记的

具体方法，应该说，它通俗易懂，易

于上手。还记得刚读完此书，我摩

拳擦掌踌躇满志，精心准备了笔和

本，然而记过几页之后终归半途而

废。“好记性不如烂笔头”，这个道理

我懂，可就是没有坚持下来。不得

不说，优秀读书习惯的养成，殊非易

事。“你说得对，这些原则你们都知

道，但只有我做到了”，面对杰克·韦

尔奇的这句话，我这才理解了其中

蕴含的分量，看到了自身存在的

差距。

“子在川上曰：逝者如斯夫！不

舍昼夜。”时光似流水，一去不复

回。以读书充盈我们有限的生命，

是一件划算的事情。不妨从现在开

始，于一元复始之际，给自己定个明

确目标，以求在读书的质量、数量上

努力获得新的突破。当又一个年度

终了，面对“读书，我做到了吗”的诘

问，希望我们更多爱书的人给出的

会是肯定的回答！

和孩子一起

静下来
为什么人们平时觉得爬香山很难，

但爬完更高的山以后，再爬香山就觉得

不难？

这就引出了“心理账户”的概念。这

是 2017 年诺贝尔经济学奖获得者理查

德·塞勒（Richard Thaler）教授的重要

贡献之一。

塞勒认为，心理账户最受关注的内

容之一是参照依赖。人们更关注的是围

绕参照点引起的改变而不是绝对水平，

人们对结果的认知取决于参照点。人们

的偏好会受到单独评判、联合评判、交替

对比等因素的影响。所谓损失和获得，

是相对于参照点而言的，这就是“参照依

赖”。例如,如果人们直接损失了1000元

钱，会心疼得厉害。但是，先损失 10000

元再损失1000元与先损失100元再损失

1000 元，同样是损失 1000 元，对人们的

影响差别却很大：前者可能不那么心疼，

后者可能会很痛苦。这就是参照点不同

形成的影响。

假如你有一个非常好的同学，他每

天给你打水，已经形成习惯了，突然有一

天他不给你打水了，你是否会觉得不

爽？因为心理上已经形成他欠你一壶水

的参照点。

在管理学上，有些管理者的参照点

也会有这种现象。以前下属给自己打水

形成了习惯，就认为下属欠自己的，以后

必须给自己打水。有些下属在奖励过度

后，对奖励金额和行为也会形成参照

点，以为管理者奖励自己是理所应当的，

不论业绩如何。因此，在管理过程中，奖

励不能形成过高参照点，吊起下属的胃

口，让下属以为得到更多奖励是天经地

义的。这样反倒不利于调动下属积极

性。同样，士为知己者死，管理者如果只

是让下属为自己出力，却从来不给予信

任和感情，下属也不可能全心全意地继

续工作。因此，管理者与下属之间不能

只是功利的交换。

笔者常去香山公园，但10多年不爬

香山了。原因是认为海拔575米的主峰

太高了，体力跟不上。2015年去江西出

差时，顺便游览了武功山，主峰金顶峰是

省内最高峰，海拔1918.3米。一天上下，

爬高 200多楼层，步行近 3万步，好像也

不太困难。回京后又抽空爬了一次香

山，觉得很轻松。同样的高度，为什么感

觉不一样？在体力相同的条件下，以前

不登香山是以平地为参照点，“心理上”

觉得高、觉得难。后来再爬香山是以武

功山为参照点，“心理上”就觉得不难。

由此也可以看出，一个人在学习和工作

中，应该经常有意做些有难度和挑战性

的事情，这既会积累经验，又会从心理上

降低从事正常工作和学习的难度。
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